Sepulta Oposición la reforma eléctrica impulsada por Morena

Evitan los 223 votos de PRI-PAN-PRD-MC la mayoría calificada y frenan Ley Bartlett

MARTHA MARTINEZ Y CLAUDIA SALAZAR

En lo que constituye el golpe legislativo más fuerte al Presidente Andrés Manuel López Obrador y a la mayoría del bloque oficial, la Oposición frenó la reforma eléctrica que pretendía fortalecer el monopolio de la CFE.

Sin merma y en una demostración de unidad, los diputados del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano reunieron sus 223 votos para impedir que la iniciativa presidencial tuviera mayoría calificada y frenaron la reforma en materia eléctrica.

El bloque de Morena, Partido Verde y PT logró 275 votos, y le faltaron más de 50 votos para una mayoría calificada.

Sobre la medianoche votaron 498 diputados presentes en la sesión.

La iniciativa, conocida como Ley Bartlett, se con- nador de Morena, Ignacio virtió en la primera reforma constitucional rechazada a un Presidente.

La propuesta planteaba fortalecer el monopolio de la CFE, ratificaba la cancelación de contratos, limitaba la participación de la iniciativa privada en el sector eléctrico e incluía algunos cambios con los que la mayoría pretendía hacerse de votos del PRI, como la obligación de proponer un esquema tarifario encaminado a reducir costos.

El dictamen que Morena calificó como la votación más importante de esta Legislatura, fue rechazado en medio de una fuerte confrontación, en donde salieron a relucir calificativos como corruptos, traidores, vende patrias y narcos.

La alianza Va por Mé-

xico sumó a la bancada de MC en contra de la reforma, la misma que por la mañana incorporó a sus filas al diputado de Nuevo León, Andrés Pintos, quien renunció al grupo parlamentario del PVEM.

'Venimos a propinarles una derrota. La primera de tres, si continúan entregando iniciativas que reformen la Constitución para beneficio de los poderosos y no del pueblo", dijo el dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno, en alusión a las tres reformas constitucionales prioritarias anunciadas por el jefe del Ejecutivo federal.

En respuesta, el coordi-Mier, se lanzó en contra del líder tricolor, a quien acusó de defender "sus moches".

El diputado priista de NL, Ildefonso Guajardo, reiteró que contrario a lo que la mayoria afirma, la reforma sí implicaría violaciones al T-MEC y el País habría pagado las consecuencias.

Entre ellas, dijo, se encuentran los arbitrajes internacionales que podrían costarle a México más de 36 mil millones de dólares, así como los paneles de inversionistas, como al que México recurrió contra EU en el tema del transporte y que le podrían dar al Estado afectado el derecho a imponer aranceles a las exportaciones nacionales.

Mientras eso ocurría en el Congreso, AMLO escribió

en sus cuentas de redes sociales: "Pase lo que pase ya estamos blindados contra la traición".

Casi al mismo tiempo, en San Lázaro circulaba la iniciativa de reforma a la Lev Minera en la que se propone garantizar para el Estado la explotación del litio.



■ Legisladores del PAN protestaron contra la llamada Ley Bartlett.





RESISTENCIA. Los diputados del PRI, PAN y PRD con 198 votos y los 25 diputados de MC mantuvieron su rechazo a la reforma.



**TRAIDORES.** El coordinador de Morena, Ignacio Mier acusó de traición al bloque opositor. Anoche apareció con los morenistas, el priista campechano, Carlos Aysa (círculo).



**BLOQUEOS.** Simpatizantes de Morena acudieron al Congreso para apoyar la reforma impulsada por AMLO.

# Ponen alto a Morena

En una sesión en la que eran necesarios los acuerdos para aprobar la reforma eléctrica, tanto la mayoría como la oposición dedicaron sus participaciones a confrontar

CLAUDIA SALAZAR Y MARTHA MARTINEZ

Al final de un debate de ocho horas, Rosendo Medina amenazaba a la oposición con que era su final político por votar en contra de la reforma eléctrica.

En lugar de estar en tribuna, el presidente de la Cámara, Sergio Gutiérrez Luna, se unía al grupo de diputados que pusieron un ataúd de cartón con los logotipos del PAN, PRI y PRD.

Pero lejos de intimidar a los diputados opositores, Medina los confrontó. "No pasará, no pasará", gritaron todos juntos, con los brazos en alto: priistas, panistas, perredistas y emecistas.

Subió a la tribuna la panista Noemí Luna y recordó que entre un domingo y otro, Morena sumaba dos derrotas, entre la revocación de mandato y la no aprobación de la reforma eléctrica.

El 17 de abril del 2022 va a quedar como la fecha en que Morena cavó su tumba, en que este país recuperó la división de Poderes, en que el país recuperó la libertad de decidir, de recuperar la oposición firme para defender a millones de votantes que nos pusieron aquí para defender la Constitución", exclamó en tribuna

Al filo de las 23:25 horas del Domingo de Resurrección, se dio lectura a la votación esperada por seis meses.

No se alcanzó la mayoría calificada. De 498 diputados que asistieron al pleno, 275 votaron en contra y 223 a favor. Por alguna razón, Gua-

dalupe Chavira, de Morena, no votó. Y del PVEM, la diputada Alexis Gamiño votó en contra

Morena necesitaba 332 votos para la aprobación de la reforma, y al no lograrlo, el dictamen se desechó.

"México, México", gritaba la oposición, mientras Morena y aliados apenas lidiaban con el resultado.

Para impedir que hablara el vicecoordinador Leonel Godoy, los opositores entonaron el Himno Nacional y al final gritaron "Viva México".

En una tímida respuesta ante la mayor derrota legislativa del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, los morenistas respondieron con un "traidores", pero a cambio les espetaron "chillones". La noche cerró con señalamientos entre los legisladores.

La panista Luna recordó a Morena que su coordinador parlamentario había sido dirigente del PRI en Puebla y era un allegado del llamado "Gober Precioso" y, por si fuera poco, votó a favor del Fobaproa.

A Alejandro Moreno Cárdenas, el PT lo acusó de tener pendientes de comprobar por 3 mil 400 millones de pesos.

"Hay un maestro del ci-

nismo y del porrismo, ¿quieren que les diga su nombre? No sean malitos, no me obliguen. A ver, ¿quieren que les diga su nombre? Bueno, lástima de apellido. Lástima de nombre. Mejor lo dejamos en vandalito. Bienvenido a la historia de este Congreso mexicano", dijo el morenista

Oscar Cantón Zetina.

Así fue el tono de la bancada mayoritaria, después de que Moreno Cárdenas ratima no iba a pasar v auguró que sería una "derrota monumental" para el Gobierno.

La sesión se prolongó en el pleno por la participación de 33 oradores en total, antes de votar el dictamen y rechazarlo.

Salvador Caro, de MC, do acusó que la reforma eléc- ra aprobar reformas dañinas. trica buscaba acaparar los contratos para los allegados al Gobierno.

"El nacionalismo de su propuesta está fincado en que, hasta la nuera, hasta la nuera trae a extranjeros a hacer negocios en Pemex, tienen metidos a los extranjeros en Pemex como nunca antes". dijo en alusión al escándalo de la residencia del hijo del Presidente López Obrador en Texas.

El perredista Luis Espinosa Cházaro reclamó que era tener poca memoria haber guardado un minuto de y Oaxaca, el próximo año van silencio por la muerte de Ro- a perder Coahuila y el Estado sario Ibarra de Piedra y defender a Manuel Bartlett.

"Háganle caso al Presidente de la República, rebélense, voten en contra y construyamos a partir de la propuesta de Va por México una reforma que sí le haga bien a nuestro país", apuntó

Negó que quisieran moches para aprobar la reforma.

"Esos se los dieron a José Ratón, o a José Ramón, y se

los dio una empresa de energéticos, y están en la casa gris.

Esos sí son los moches probados, los de ustedes son especulaciones, son mentiras, son difamaciones contra diputaficó en tribuna que la refor- das que no tienen nada qué ocultar. Están aquí dando la cara. ¿Por qué no la dio José Ramón con Baker Hughes?", reclamó el perredista.

El coordinador de MC, Jorge Álvarez Mávnez, también auguró el declive de Morena y los llamó a rebelarse, porque no era la primera lanzó el primer dardo, cuan- vez que obedecían, dijo, pa-

> "Aquí existe dignidad. Hoy se acaba la oficialía de partes y empieza el Poder Legislativo. Hoy se acaba una etapa del Gobierno en la que imponían lo que querian. Hoy inicia la nueva etapa de México, que va a culminar en el 24, con la derrota del régimen", señaló.

El petista Gerardo Fernández Noroña minimizó la derrota y presionó al PRI.

"La dirigencia del PRI ha perdido todas las gubernaturas que han estado en disputa. Este año va a perder Hidalgo

de México, van a llegar con cero gubernaturas a 2024.

¿Qué pasa si no se aprueba esta reforma constitucional en materia eléctrica? Que la oposición cree que le va a generar una derrota politica al compañero Presidente y a nuestro movimiento", dijo al negar que les afectara.

El coordinador del PAN. Jorge Romero, condenó la incapacidad de Morena para negociar y escuchar a la oposición, y de mentir con



que habían incorporado las propuestas de Va por México.

"Nosotros no podemos apoyar una reforma que nos avienta 50 años hacia atrás en términos medioambientales", indicó.

Responsable de la falta de acuerdos con la oposición, Ignacio Mier insistió en pedirle el voto a favor y en atacarla al mismo tiempo.

"No hipotequen su honra, porque no va a haber dinero para que la recuperen, La

honra es un asunto de dignidad y de calidad moral. Sean dignos representantes, muy pocas veces, muy pocas veces la historia les ofrece la oportunidad de la corrección", dijo, sin convencer a nadie.

Y el vicecoordinador de Morena, Leonel Godoy, tampoco ayudó a lograr acuerdos, cuando pidió orden después de que la diputada Josefina Gamboa los llamó "recua de ladrones" y la señaló de ser

responsable de haber atropellado a una persona en estado de ebriedad.

El panista Elias Lixa le dijo cobarde por hacer tal comentario.

"Si quiere hablar de delincuencia, que voltee a ver primero a su familia y con mucho gusto, de manera posterior, conversamos", dijo en alusión del hermano de Godoy, Julio César Godoy, a quien acusó el Gobierno de delincuencia organizada.

Al Presidente no sólo le rechazaron su iniciativa.

La diputada Edna Díaz, del PRD, le reclamó que la haya expuesto cuando la señaló de tratar con cabilderos.

"Así que, señor Presidente, lo reto desde aquí, desde esta tribuna a que pruebe sus calumnias, a que pruebe esos dichos utilizando mí imagen, porque si no lo hace, además de un violentador quedará como un cobarde mentiroso", advirtió.



HORAS RÍSPIDAS. Las bancadas de Morena y de la oposición mantuvieron una constante confrontación e intercambio de calificativos a lo largo de la sesión.



I A la hora de los posicionamientos de las distintas bançadas, la tribuna permaneció ocupada por sus respectivos integrantes.

### Ignacio Mier, diputado de Morena

Ese es el voto que no se ha atrevido a señalar el dirigente del PRI, defiende intereses económicos y defiende, como lo ha hecho en el pasado, sus moches. La gente lo sabe, así lo han juzgado, ésa es su historia de vida".

## Alejandro Moreno,

No vamos a permitir que consumen un acto de traición a la patria. que es lo que quieren hacer ustedes, y consiste en atentar contra las instituciones v atropellar el texto

## diputado del PRI

constitucional".

#### Jorge Romero, diputado di PAN



#### Luis Ángel Espinosa, diputado del PRD

Lo que nos encargó la gente fue cuidar y defender a nuestra Constitución. Vamos a favor de las tarifas más bajas para las personas que más lo necesitan, va por ellas, va por ellos y va por México".

#### Es de poca memoria olvidar que quien hizo el fraude del 88 fue Manuel Bartlett Díaz, a quien ustedes quieren entregar el sector eléctrico nacional, y aquí estamos los que no vamos a permitirlo".

#### Carlos Puente, diputado del PVEM



Hoy, casi 9 años después, debemos reconocer que fracasamos y nos equivocamos al concederle a la Secretaria de Energía la confianza del Legislativo. Es necesario rectificar ese error que cometimos en 2013".

#### Jorge Álvarez, diputado de MC



La soberanía para este país está en sus recursos naturales. No hay mayor garantía de soberanía para México que el sol y el viento del que disponemos. Apostar por la ineficiencia también es corrupción".